
■6日，全國政協委員第十一世班禪額爾德尼．確吉傑布
（右）在討論會上。 新華社
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會 農民增收「十二五」料現拐點

委員：縮小城鄉收入差距 中央將推有力措施

李德水建議，「努力實現居民收入增
長與經濟發展同步」，政策應重點

向中低收入居民方向傾斜，努力提高中低
收入居民的收入水平。他表示，「十二五」
提出了「兩個提高」，即努力提高勞動者
報酬在初次分配中的比重；提高居民收入
在國民收入分配中的比重。「兩個同
步」，即：努力實現居民收入增長和經濟
發展同步；勞動報酬增長與勞動生產率提
高同步。

應做大中等收入階層
李德水指出，近十年來，增長倍數最低

的是城鄉居民收入，其次是最終消費，反
映了中國的經濟結構和收入分配的結構，
也說明在社會財富的分配中，較多的以利
潤的形式流向企業，以稅收的形式流向財
政。企業和政府運用利潤和稅收及居民的
儲蓄存款，大量增加投資和發展生產，增
加出口，成為長期以來中國經濟保持強勁
增長的一個重要特點及動力。
李德水並表示，不同收入的居民本身差

距就很大，基數很懸殊，如果所有居民都
按同一個比例增長，就必將使收入差距過
大的矛盾更加惡化，所以在政策設計上要
做好低收入群體保障，調節過高收入者收
入，做大中等收入階層隊伍。

「十一五」城鄉收入差距無擴大
陳錫文表示，這些年來，中央所採取的

一系列支持農民增收的政策是有效的，比
如減輕農民負擔，免收稅收，增加對農業
的補貼，制定糧食的最低收購價格，大力
培訓農民工的專業職業技能，保障農民工
進城以後的各項權利等。他相信「十二五」
時期中央將採取更有力的措施應對城鄉差
距。
陳錫文指出，農民收入在「十一五」期

間增長的狀況是相當好的。實際上，從
「九五」開始一直到「十五」，這20年間城
鄉居民之間的收入差距一直在擴大，從
「七五」提出的1：1.86擴大到了「十五」
期末的1：3.224，但「十一五」基本沒有
擴大。

香港文匯報訊（兩會記者道組

趙鵬飛、馬靜 北京報道）3月的
北京，春寒料峭。一個甚為書面
的詞語—「幸福」，正在以幾何
速度，躋入委員代表們的「口頭
禪」。這個讓人對未來心懷憧
憬，又略帶距離的詞，也第一次

如此頻密地，被用於中外傳媒，關於中國共商國是的報道
當中。

民生無小事 繫百姓福祉
其實，在全國兩會召開前夕，「讓人民幸福」就已經各

地方政府工作報告以及「十二五」規劃中出現頻率頗高的
用詞。
「幸福」為何在這個時候來得如此之猛烈，而又讓人期

待呢？人民網最近做的一個調查，或許能看出些端倪。
這個調查針對「哪些因素影響了幸福感」展開，結果

「經濟狀況、生活質量」，被熱情的網友選為影響幸福的首
要因素。這也說明，幸福的基礎條件是提高收入、改善生
活質量。
眾所周知，30多年改革開放，中國經濟一路突飛猛進。

溫總今年的政府工作報告說，2010年GDP達到了39.8萬億。
中國憑借這一數字，不負眾望地取代日本，坐上了世界經
濟總量第二的交椅。但是，持續多年的高經濟增長，也積
累了諸多發展不平衡、不協調、不可持續的問題。
回頭看去，在一個相當長的時期內，在國民收入中，政

府與企業，特別是國有企業所得份額佔比越來越大，而居
民收入比例則相對下降。與此同時，拉動經濟高速增長
的，不是消費和內需，而是巨額的投資和天量的出口。經
濟增長暴露出的結構性問題，投射在民生上，就集中出現
了住房難、就業難、看病難、上學難等一系列事關民生的
難題。
民生無小事，民生事關百姓福祉。民生難題的日益凸

顯，也開始影響到中國社會和諧與穩定，影響到了社會是
否能健康地運行和發展。
這時候，事關民生問題解決與否最直接的詢問就是：你

幸福嗎？

提升幸福感 各地列要務
當然，對於幸福的理解見仁見智，但始終不變的，無外

乎衣食住行、生老病死。溫在總兩會前與網民網聊時說，
幸福就是如何讓人們生活得舒心、安心、放心，對未來有
信心。
中央政治局委員、廣東省委書記汪洋，在廣東兩會上用

了三副對聯，來註釋「幸福廣東」：「加快轉型升級政府
是關鍵，建設幸福廣東匹夫也有責」；「人人是創造幸福
的主體，個個是享受幸福的對象」；「我為別人的幸福努
力工作，別人為我的幸福創造條件」。三幅對聯，橫批都是
「共建共享」。

全國人大代表、北京市常務副市長吉林，在接受香港文
匯報記者採訪時也透露，北京在「十二五」期間同樣將提
升市民的幸福感列為重點工作。吉林副市長還說，北京正
在抓緊研究「幸福北京」相關事宜。
舉國上下，大江南北，讓老百姓共享改革發展成果、讓

老百姓過的幸福的呼聲，更是比任何時候都來得強烈。
一個國家發展經濟的目的，就是為了讓全體國民，生活

得越來越好，生活得信心十足。新鮮出爐的國家「十二五」
規劃草案中說，要堅持把事關幸福的民生，作為整個規劃
的根本出發點和落腳點。所以，在未來5年，相信通過給力
的國計民生，全體國民的幸福，不再是浮雲。
讓中國人的幸福像花兒一樣，神州大地，處處隨手

可擷。

香港文匯報訊（兩會記者

組 房廈 北京報道）全國政協

經濟委員會副主任、國家統

計局原局長李德水指出，理

順收入分配關係，是轉變發

展方式的重要切入點。「十

二五」規劃綱要中提出的

「兩個提高」、「兩個同步」

非常重要，是「十二五」期

間轉變經濟發展方式的重大

舉措之一。全國政協經濟委

員會副主任、中央農村工作

領導小組副組長陳錫文亦表

示，「十二五」時期中央將

採取更有力的措施應對城鄉

差距，農民的收入

增長可能會出現一

個拐點，即城鄉

差距從擴大到

停止擴大，農民

和城鎮居民之間的

收入差距逐漸縮

小。

厲以寧：房產限購令應改為限售

香港文匯

報訊（兩會

記者組 房

廈 北京報

道）全國政
協委員、中
央農村工作
領導小組副
組長陳錫文
(見圖)6日在

北京指出，前一段時間以來的旱情對中國
糧食生產影響不是太大，相信中國的糧價
會基本保持穩定。
陳錫文在全國政協記者會上表示，中國

受旱情影響的糧食作物主要是冬小麥，其
播種面積佔全部糧食播種面積不足20%。
隨㠥氣候的好轉，75%的受旱面積已經緩
解，下一步將繼續加大抗旱力度，爭取把
這種影響降低甚至消除掉。
據陳錫文介紹，目前中國受旱面積已由

2月上旬的1.1億畝減少到2,800萬畝左右。
陳錫文說，目前全球的糧價已經突破了

2008年最高點，國際穀物交易市場主要糧
食品種的價格和去年同比幾乎翻了一番。
而今年以來，中國的糧價和去年同期相
比，漲幅不到20%。他表示，中國還將採
取多種措施，加強對糧價的監管，相信中
國的糧價會基本保持穩定。

香港文匯報訊（兩會記者組何凡北京報

道）全國政協副主席、國家審計署原審計
長李金華(見圖)6日向香港文匯報記者指
出，對於政府的公務性支出應制定一套科
學的定額和標準。他建議將財政部報告與
政府工作報告實現對接。李金華表示，財
政稅務、金融機構等有關部門應盡快採取
具體措施，真正將政府工作報告中提出的
目標、要求、措施落到實處。
李金華認為，政府機關公務性的支出，

須科學制定金額和標準，公務人員公務支
出也必須有定額和標準。除了財政預算以
外，還存在一些預算外收入和支出，通過

小金庫或者是其
他渠道存在，因
此財政預算管理
需要進一步嚴格
規範，節省資金
的空間依然很
大。他舉例說，
中央國家機關有
眾多部門，每個
部門的公務人員應有一個辦公面積的具體
標準，對此需要加以規範。李金華指出，
「政府應該是窮政府，公務人員是用納稅
人的錢，用錢必須非常節省。」

李金華倡財政部報告對接政府工作報告

香港文匯報訊（兩會記者

組 房廈 北京報道）十一屆
全國政協常委、經濟委員會
副主任，北京大學光華管理
學院名譽院長厲以寧(見圖)6
日在全國政協十一屆四次會
議記者會上表示，政府工作
報告中提出的物價上漲率控
制在4%的目標可以實現。談
到房價問題，厲以寧表示，
不要過分強調「限購」這一
概念，應該把「限購」改為
「限售」。

指土地財政已走到盡頭
厲以寧同時提醒，中國的土地財政已經走到盡頭，靠出

讓土地拉動地方經濟增長的發展模式亟需轉變。
今年的政府工作報告指出，今後五年，中國經濟增長預

期目標是在明顯提高質量和效益的基礎上年均增長7%，物
價上漲率控制在4%。對此，厲以寧表示，對於當前的中國
經濟而言，重要的不是經濟增長的速度，更重要的是質
量，政府工作報告中提出的物價上漲率控制在4%的目標可
以實現。
對於目前房價過高的問題，厲以寧認為，首先應當大量

建立保障性住房。他強調，建設保障房的工作應長期進行
下去，因當前每年有大量農村人口轉移進城市，有大量的
住房需求，因此保障房建設應放在建設中的重中之重。

倡買房不足一年出售徵重稅
厲以寧強調，不要過分強調「限購」這一概念，公民有

購買房屋的權力，不能有地區的歧視，應該把「限購」改
為「限售」，他建議，可以學習新加坡的經驗，購房自由，
但賣出時受限較多，如在買後一年之內賣出，政府會徵收
高達房價16%的重稅，這樣即可將房價控制在合理水平。

陳錫文：旱情對中國糧產影響有限
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▲6日，全國
政協十一屆四
次會議在北京
人民大會堂舉
行記者會，全
國政協委員厲
以寧、陳錫
文、李德水、
王金祥、王欽
敏、楊凱生、
王文彪出席並
回答記者提
問。 新華社

香港文匯報訊（兩會記者組 周逸 北京報
道）上海市市長韓正(見圖)6日在全國人大上
海小組討論會上闡述上海「四位一體」住房
保障政策。會後，韓正接受本報採訪時解讀
稱，上海的住房保障政策較國家「十二五」
規劃綱要（草案）中規定的措施更為立體。
他說，根據「十二五」綱要草案要求，對

城鎮低收入住房困難家庭，實行廉租住房制
度。對中等偏下收入住房困難家庭，實行公
共租賃住房保障。對中高收入家庭，實行租
賃與購買商品住房相結合的制度。而上海的
政策則是對低收入家庭實行廉租房。對中等

偏下收入住房困難家庭，加大經濟適用房的
供給，通過共有產權，讓一部分人圓住房
夢。對於本市青年職工、引進人才和來滬務
工人員則提供公共租賃房。另外，再包括舊
區改造過程中產生的動遷安置房需求。

將大幅提升公租房比例
韓正稱，上海的情況比較特殊，靠一個制

度、一種方法，不可能解決上海各種群體的
住房需求。「房奴」、「蝸居」等情況要通
過「四位一體」的保障性住房體制的建設逐
步解決。

當本報就上海公租房比例較低，經濟適用
房比例卻非常高提出質疑時，韓正表示認
同。
他說，這是由現階段上海的情況決定的。

上海發展公共租賃房只有短短一年不到的時
間，缺乏經驗，一旦條件成熟，公租房的比
例肯定會大幅提升。
韓正還提到，他曾經收到一條短信，信中

說上海市民在登記申請保障房時「手在抖、
心在笑」，這條消息他會一輩子保存下來，
提醒自己一定要回應人民群眾的要求和企
盼，讓大家滿意。

韓正：滬房保政策「四位一體」


